



ÁREA DE EDUCACIÓN SCOUT







FEDERACIÓN DE SCOUTS - EXPLORADORES DE ESPAÑA (ASDE)

(+34) 91 517 54 42 (+34) 91 517 53 82

asde@scout.es www.scout.es

Lago Calafate, 3 Local 28018 Madrid



Reconocimiento - NoComercial (by-nc): Se permite la generación de obras derivadas siempre que no se haga un uso comercial. Tampoco se puede utilizar la obra original con finalidades comerciales.

DOCUMENTO FINAL: XI FORO ROVER DE SCOUTS DE ESPAÑA





IMPORTANCIA

A lo largo de la última década las Tecnologías de la Información y la Comunicación (en adelante, TICs) han ido ganado presencia en la sociedad. El Escultismo, y por ende, el roverismo, no puede ser ajeno a ello. Por tanto, la Comisión Preparatoria del XI Foro Rover considera oportuna la creación de esta mesa de trabajo con el fin de reflexionar si las TICs son positivas (o no) para el Roverismo y las utilidades que pueden ofrecer a las actividades rovers.



¿POR QUÉ?

El Clan es, sin duda, la rama que más se involucra en actividades de carácter social y que más participa de forma activa fuera del grupo Scout. Por otro lado, el método Scout se encuentra en constante adaptación y cambio, por lo que es necesario que la rama Rover reflexione sobre cómo se enfrentan sus integrantes, tanto dentro como fuera del grupo, a las TICs, y cómo estas pueden ayudarlos/as o perjudicarlos/as a la hora de hacer un Escultismo mejor.

OBJETIVOS

- Reflexionar acerca de la implantación del uso de las TICs en el Escultismo en general.
- Aclarar conceptos referentes a las TICs.
- Elaborar un decálogo de buenas prácticas de la TICs en el Roverismo.
- Formar a los/as rovers asistentes en Apps (herramientas) útiles a las actividades rovers (geocaching, wikiloc, etc.).
 - o Poner en práctica dicha formación fuera del aula.

CONCLUSIONES

ANÁLISIS DE LA REALIDAD

Hay diversidad de opiniones, pero creemos que es necesario que cada clan rover gestione el uso de las TICs bajo su criterio. Las nuevas tecnologías en los/as rovers se ven como algo que debería ser ocultado de cara a los educandos, pero debería verse como una herramienta que es necesaria saber utilizar, pero de una manera responsable. Por ello, es necesario educar en el uso responsable desde las secciones más pequeñas.

Las TICs tienen utilidades como el almacenamiento compartido, difusión, gestión, etc. Que se utilizan de manera conjunta, pero siempre manteniendo la responsabilidad propia bajo su uso.

La mayor parte las utilizan como medio de comunicación, como herramientas de búsqueda de información previa a la actividad, sin embargo, su uso se ve limitado en el momento de la actividad por diversos factores (internet, cobertura, etc.) Destaca su uso en la elaboración de rutas. Por último, creemos que la mayoría de las actividades que requieren de TICs ya las tienen. Con respecto al sistema de comunicación de la rama rover, creemos que existen una serie de carencias. Un aspecto común en casi todas las Organizaciones Federadas (OOFF) es la lentitud con la que la información llega debido al gran número de intermediarios por los que tiene que pasar. Remarcar, que en ocasiones las OOFF se muestran muy distantes.

Han surgido muchas ideas, pero existe un sentimiento común para crear una plataforma web destinada exclusivamente a la rama rover que proponemos a continuación.



PROPUESTA

Mediante la siguiente propuesta queremos crear un espacio en el que los/as rovers aporten información y además se puedan comunicar entre ellos y ellas. El espacio sería de carácter privado, restringiendo el acceso a una cuenta por clan rover.

Consideramos que es necesario mejorar la comunicación entre dicha sección dotándoles de una cierta autonomía para que establezcan relaciones entre ellos/as. Con ello conseguiríamos poder compartir diferente material educativo como actividades, rutas, servicios, etc. Con esta propuesta queremos crear una comunidad de la rama rover para rovers lo que nos puede aportar información sobre otras formas de hacer Escultismo

El espacio principal consistirá en un formato blog en el cual cada clan, con su cuenta única iría subiendo posts acerca de cualquier anuncio que quieran hacer. Como, por ejemplo, ofrecimiento de hermanamiento, presentación de actividades, duda, etc. En todo momento se pueden enviar mensajes individuales por si un usuario o usuaria desea contactar con otro/a para profundizar en la materia. Se crearía también una nube de etiquetas para poder realizar búsquedas concretas. Son los clanes los que suben el contenido directamente a la web. Se introducirán también funcionalidades extra tales como un mapa donde se indique los lugares en los que se han realzado campamentos, un calendario operativo con las actividades que se van a realizar abierto a otros clanes.









Es patente que una organización formada por miembros motivados y comprometidos da mejores resultados en sus actividades que una que no. El Roverismo, y concretamente su unidad básica -el Clan- no puede ser ajeno a esta cuestión. Por tanto, la Comisión Preparatoria del XI Foro Rover considera oportuna la creación de esta mesa de trabajo con el fin de analizar la realidad de la motivación y el compromiso en los clanes de Scouts de España. Además de crear herramientas de apoyo necesarias para contar con clanes con rovers que tengan motivación y compromiso.



¿POR QUÉ?

Una de las mayores ventajas del Foro Rover es la creación de una red a nivel federal que sirva de soporte a los clanes frente a los obstáculos o proyectos que puedan plantearse durante la etapa rover. La idea de crear una mesa que trabaje las bases del compromiso en el grupo, así como el apoyo a los/as rovers que deben enfrentar situaciones de desmotivación en sus clanes, puede llevar a una mejor relación y entendimiento entre los miembros del Clan y entre el Clan y el resto del grupo.

OBJETIVOS

- Analizar la realidad de la motivación y el compromiso de los clanes de Scouts de España.
- Establecer pautas de actuación frente a situaciones de falta de motivación y compromiso en un Clan.
- Elaborar una guía con dinámicas y herramientas para motivar un Clan.
- Reflexionar acerca de la figura del/la rover que muestra motivación y compromiso dentro de su Clan.

- o Analizar en qué situaciones el rover con motivación y compromiso se pone en contacto con otros/as en la misma situación.
- o Diseñar una herramienta que ponga en contacto a los/as rovers con motivación y compromiso.

CONCLUSIONES

La mesa de compromiso y motivación, ha realizado un análisis de la realidad del compromiso y la motivación rover en cada una de las OOFF presentes en el XI Foro Rover de Scouts de España. Una vez revisado este análisis, esta ha llegado a la conclusión de que es necesario un plan de actuación con el que solventar todos los problemas que han surgido de este. Para ello, la mesa ha creado un decálogo de actuaciones, dónde cada ítem surgido del análisis se ve correspondido con una propuesta de actuación:

1. Falta comunicación ente los/as rovers:

Se propone dar impulso al sistema de comunicación rover en vigor: siendo informada la rama rover sobre su estado periódicamente y dando cabida a la participación abierta de estos en su desarrollo.

2. El Clan es visto como una cantera de scouters:

Dada la heterogeneidad y diversidad del Escultismo en España, se propone: realizar un análisis y un posterior plan de actuación a nivel de cada OOFF.

3. Escaso relevo generacional en los/as rovers asistentes a las actividades asociativas/federativas:

Se propone promover la participación haciendo las actividades más atractivas y motivadoras; y priorizar la participación de rovers con menos experiencia, pero en conjunción con los/a más veteranos/as para sí favorecer el relevo generacional.

4. Escaso apoyo económico a los Foros Rover regionales:

En algunas OOFF se dan situaciones en las que el Foro Rover respectivo no cuenta con una partida presupuestaria estable, lo que dificulta la participación de los/as que viven en zonas alejadas del lugar de celebración. Por tanto, se propone: fomentar la creación de partidas presupuestarias y ayudas al transporte para hacer los Foros Rover regionales más accesibles.

5. Falta de responsables de rama rover y/o juventud en la OF, y de conocimiento de los mismos:

Se propone fomentar entre la OF la creación de la figura del/la responsable de rama rover y/o de juventud; informar a los/as rovers del rol de esta persona para facilitar el trabajo con la misma; y promover la implicación de la rama rover/compañeros en este tipo de cargos.

6. Pocas actividades preparadas por rovers para rovers y mal calendarizadas:

Se propone la presencia necesaria de rovers en los equipos organizativos de las actividades de rama, junto con scouters con función de acompañante. Entendiendo como acompañante, que el/la scouter no condicionará las decisiones que se tomen.











7. Escaso seguimiento del desarrollo de las conclusiones del Foro Rover:

Se propone realizar un control más exhaustivo de los proyectos propuestos a través de la comisión preparatoria y concienciar a la rama rover de la utilidad de las conclusiones en las actividades asociativas/federativas.

8. Desigualdad territorial en las votaciones del Foro Rover:

Se propone revisar reparto de votos rover entre OOFF, con vistas a una posterior reforma del reglamento. Priorizando el criterio de equidad entre las OOFF.

9. Falta de tiempo en la celebración del Foro Rover:

Se propone dedicar el fin de semana para llevar a cabo únicamente el trabajo de las mesas, excluyendo la participación en actividades paralelas: Concurso de Cortos Scout, Medallas al Mérito Scout, etc. Ya que, la participación en estas actividades limita mucho el tiempo de trabajo, afectando negativamente las conclusiones y proyectos a presentar.

10. El fenómeno de la minoría de edad en la etapa rover:

Se propone que, debido a las dificultades que tienen algunos/as rovers a la hora de participar en actividades de diversa índole por su minoría de edad, éstas se adecuen a la franja de edad que comprende la etapa rover, que es entre los 17 y los 21 años, inclusive.

11. Reclamación de voz y voto en los distintos niveles de la organización:

Tras un análisis se ha llegado a la conclusión de que, para crecer en la participación de la juventud en los grupos, OOFF y Scouts de España, se considera que es importante que en todos los niveles se facilite trasladar la visión de la rama incrementando la motivación y compromiso. Es por ello que se propone homogeneizar el derecho a voz y voto sirviendo el Foro Rover como ejemplo para las OOFF y los grupos.



IMPORTANCIA

El Escultismo y, por ende, los rovers vivimos en un entorno que cuenta una extensa red asociativa; muy diversa, dinámica y en crecimiento. Cada vez son más los/as rovers que a distintos niveles realizan proyectos de colaboración con entidades ajenas al Escultismo. Por tanto, la Comisión Preparatoria del XI Foro Rover considera oportuna la creación de esta mesa de trabajo con el fin de promover la colaboración Inter asociativa de la rama rover a nivel estatal, además de ofrecer a todos los clanes de Scouts de España la posibilidad de participar en un proyecto interesante e enriquecedor.



¿POR QUÉ?

Resulta evidente que el Escultismo trabaja en muchos y diversos ámbitos de la sociedad, y que se desarrolla y mejora, en parte, gracias al aprendizaje de otras entidades y formas de trabajo. Sin embargo, no siempre es fácil para un rover, o para un clan, idear un proyecto completo con otra entidad, por lo que esta mesa pretende facilitar y promover la colaboración a nivel federal con una entidad de carácter social, de forma que los clanes puedan prestar un servicio y formarse, además, fuera del grupo scout.



¿CON QUIÉN?

Tras un proceso de análisis, cribado y toma de contacto con distintas entidades sin ánimo de lucro de nivel estatal, la Comisión Preparatoria del XI Foro Rover ha elegido a la Comisión Española de Ayuda al Refugiado (CEAR) como entidad colaboradora. CEAR es una entidad con larga trayectoria en la protección y la defensa de las personas refugiadas, apátridas y migrantes con necesidad de protección internacional o en riesgo de exclusión social. A través de la acogida temporal, atención jurídica, atención psicológica y social, formación y empleo, sensibilización e incidencia. Contaremos con la





presencia de representantes de CEAR en el XI Foro Rover. Formarán a los/as participantes de la mesa acerca de sus actividades, además de colaborar para diseñar un proyecto conjunto.

OBJETIVOS

- Crear un proyecto conjunto con otra entidad a nivel estatal.
 - o Hacer partícipes a los clanes de Scouts de España del proyecto.
- Conocer la realidad del entorno asociativo que nos rodea. Enfatizando en las organizaciones no gubernamentales.
- o Analizar el funcionamiento de las citadas entidades, así como las similitudes y diferencias que presentan con las entidades scouts.
- Conocer los proyectos que los clanes de Scouts de España han realizado con otras entidades no scouts, en diferentes niveles.
- Trabajar los pasos a seguir para la creación de un proyecto cooperativo.

DESARROLLO DEL PROYECTO

ANÁLISIS DE LA REALIDAD

Analizando la situación actual de las diversas personas acogidas por CEAR, observamos una clara carencia de herramientas para cubrir una vida social normalizada y plena.

Por otro lado, consideramos que es un tema de actualidad que nos afecta y al cual no se le está dando la visibilidad necesaria.

Cierto es que tenemos carencias, necesitamos conocer mejor su situación, y por tanto ser formados acerca de su cultura y aficiones. Además, vemos necesario analizar si la rama rover tiene la capacidad suficiente para, tras la formación, poner en uso las herramientas aprendidas.

También es importante que los/as rovers de Scouts de España mantengan un compromiso real y responsable durante toda la duración del proyecto, ya sea a nivel de clan o individual.

OBJETIVOS

Al plantearnos objetivos generales, creemos que es muy importante crear herramientas que faciliten la integración de los refugiados/as, así como crear un ambiente tranquilo, cómodo y seguro para todos. Es fundamental mantener la horizontalidad a lo largo de todo el desarrollo, para no olvidar que tratamos entre iguales.

Además, al ser un proyecto creado desde el Foro Rover, vemos necesario mantener continuidad en su desarrollo y evitar que se quede en una implicación única de los participantes de este foro, es decir, haciendo partícipes a las futuras generaciones.

Por último, es muy importante recalcar que toda actividad realizada dentro del proyecto tiene que estar apoyada y fundamentada en la metodología scout.

EN CUANTO A OBJETIVOS MÁS ESPECÍFICOS:

- Ayudar a conseguir una correcta y plena integración de los refugiados/as.
- Colaborar con el cumplimiento de los derechos humanos.
- Difundir y comunicar de manera efectiva estas actividades para que sean realizadas por un mayor número de personas.
- Lograr una unión asociativa que nos permita la participación total y activa en esta actividad y otras que puedan surgir.

DURACIÓN:

Buscamos crear un convenio duradero en el tiempo. Las fechas específicas serán planteadas desde cada OF.

LUGAR:

Trabajar en cada comunidad autónoma, concretamente en las provincias donde CEAR tenga implantación.

DESARROLLO

¿A QUIÉN VA DIRIGIDO?

De forma orientativa, las edades que queremos abarcar serían entre los 14 y 21 años (equivalente a las edades de escultas y rovers), teniendo en cuenta las diferencias de desarrollo en función de la edad, ya que consideramos que es un rango al que se le presta poca atención a la hora de hacer actividades que fomenten su vida social.

Además, consideramos que al ser la edad de los rovers similar a la de estas personas, los intereses van a ser parecidos lo que fomentaría un ambiente más cómodo y un trabajo más sencillo y eficaz.

ORGANIZACIÓN:

Para la creación del proyecto, se plantea una comisión rover por provincia (con un representante por clan) que se encarque de organizar la actividad, exceptuando algunas comunidades en las que se encargarían las OOFF. En cuanto a la fecha, duración y contenido de la actividad, se da la libre autogestión a cada OF para que administre su propio calendario y decida qué fechas les viene mejor. Iqualmente, se proporcionará una quía orientativa a la que las OOFF podrán acudir a la hora de plantear una nueva actividad. Para llevar un mayor control del desarrollo del proyecto en las distintas provincias, se propone la creación de una memoria anual de la actividad por parte de la comisión preparatoria de la misma. Para ello, hará falta que dentro de esa comisión exista un cargo específico para esta tarea y que se encarque de transmitírselo al resto de OOFF. Esta memoria puede servir de herramienta de evaluación y guía en la que apoyarnos. Sin embargo, para un control más exhaustivo se plantea la creación de Google Groups con cada uno de los/as representantes de las comisiones provinciales para relatar brevemente cada actividad realizada y mantener así la comunicación y el contacto.





IDEAS PARA EL PROYECTO:

En cuanto a las actividades, consideramos que el primer contacto con las personas refugiadas debería ser prolongado (Por ejemplo, una excursión durante un fin de semana, un día de ruta, etc.), igual que creemos que todas las personas que decidan participar como voluntarias en el proyecto, deben recibir una formación interna previa sobre el tema (proporcionada por CEAR). Creemos que es importante crear una figura que actúe como persona de contacto, alguien a quien acudir para consultar cualquier duda que surja acerca de la ciudad, por ejemplo, a qué bares acudir o cómo hacer uso de la biblioteca. Se debe tener en cuenta el compromiso y la responsabilidad que conlleva este papel. Consideramos que es importante ofrecer esta posibilidad y que la persona decida si está o no interesada.



COMUNICACIÓN CON CEAR:

Para poder llevar a cabo este proyecto, es imprescindible tener una primera reunión a nivel nacional con CEAR para plantear nuestras ideas y compaginarlas con sus objetivos. Una serie de puntos importantes a tratar ahí serían: decidir la fecha de inicio (ofreciendo nosotros la posibilidad de empezar este curso), resolver las dudas que tenemos (por ejemplo, sobre si la propia entidad facilita el aprendizaje del idioma), encontrar una solución para aquellas comunidades que no tienen sede de CEAR y están interesadas en participar en el proyecto.

Proponemos que las memorias anuales que hagamos sobre el proyecto lleguen a CEAR para así puedan ver cómo estamos trabajando y puedan aportarnos su punto de vista, nuevas ideas sin olvidar que ellos forman parte de este proyecto.



Subvencionado por:



MINISTERIO DE SANIDAD, SERVICIOS SOCIALES E IGUALDAD SECRETARÍA
DE ESTADO
DE SERVICIOS SOCIALES
E IGUALDAD





